

Confianza institucional y crisis: Evidencias comparativas y longitudinales en el caso europeo

Edurne Bartolomé Peral. Universidad de Deusto. edurne.bartolome@deusto.es

Lluís Coromina. Universidad de Girona. lluis.coromina@udg.edu

Abstract

La confianza institucional es considerada un factor clave relacionado con el capital social y la democracia (Offe 1995, Warren 1999, Hardin 1999, Uslaner 2009). La forma e intensidad en la que los ciudadanos confían en sus instituciones políticas es una de los pilares de la democracia, y el declive de la confianza institucional es una de los síntomas compartidos más evidentes de la crisis, especialmente en aquellos contextos en los que la crisis ha sido particularmente aguda. La confianza institucional o política, se ha medido en numerosas encuestas, y en el caso de Europa ha sido medida extensamente en el European Social Survey (ESS) durante tres periodos 2008, 2010 and 2012 teniendo datos de estas tres oleadas para 8 países, que son Alemania, Holanda, Suecia, Noruega, Portugal, España, Grecia e Irlanda. Durante este tiempo, las sociedades europeas han observado y vivido la presencia y consecuencias de la crisis, afectándonos ésta con diferente intensidad y en diferentes formas en nuestras formas de ver el sistema político y las instituciones.

Consideramos la confianza institucional como un constructo teórico complejo y se tratará como una variable latente a través del uso de análisis factorial confirmatorio. Se usarán los datos del European Social Survey (ESS) para testar si los indicadores típicos de confianza en instituciones se mantienen y ajustan en todos los países y períodos, afectados de forma diferente por la crisis. Nuestra expectativa es que los niveles de confianza, así como la composición de la variable latente ha experimentado cambios claros en el tiempo, como consecuencia de la crisis. Por tanto, se espera que la confianza en instituciones políticas decrezca en aquellos países más afectados, y se mantenga en aquellos países menos afectados. Se analiza en qué medida la confianza institucional se puede comparar como constructo en diferentes países con niveles de impacto de la crisis significativamente diferente.

Además de esto, también planteamos la hipótesis de que los factores que influyen en la confianza institucional son significativamente diferentes entre países, dependiendo del impacto desigual de la crisis. Se utilizarán modelos de ecuaciones estructurales (SEM) para analizar y comparar el efecto de estas variables explicativas, como status laboral, satisfacción con la situación de la economía, satisfacción con la vida, edad, educación etc. y así observar cómo la crisis afecta la relación de los ciudadanos con sus sistemas políticos, aplicado al caso de Europa